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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

COMISIÓN CUARTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE 

SENADO DE LA REPÚBLICA

ACTA NÚMERO 25 DE 2024
(julio 24)

Legislatura 2022-2026.
Bogotá, D. C., siendo las 10:31: a. m., del día 

miércoles 24 de julio de dos mil veinticuatro (2024), 
se reunieron de forma presencial, los miembros de la 
Comisión Cuarta, bajo la Presidencia del honorable 
Senador Juan Felipe Lemos Uribe. 

Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Contestaron a lista los siguientes honorables 

Senadores:
Avella Esquivel Aída Yolanda
Benavides Olarte Diela Liliana
Besaile Fayad John Moisés
Cabrales Baquero Enrique
Farelo Daza Carlos Mario 
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Jiménez López Carlos Abraham
Lemos Uribe Juan Felipe
Lozano Correa Angélica Lizbeth
Meisel Vergara Carlos Manuel
Merheg Marún Juan Samy
Pérez Giraldo Claudia
Riascos Riascos Paulino
Roldán Avendaño John Jairo

Presentó excusa para esta Sesión la honorable 
Senadora:

Fortich Sánchez Laura Esther.
Señor Presidente al llamar a lista han contestado 

catorce (14) honorables Senadores.
Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 

Uribe:
Muchas gracias, señor Secretario. Vamos a 

aprobar el orden del día, sírvase leerlo y bueno, para 
que lo podamos someter a votación.

Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 

PÚBLICO
COMISIÓN CUARTA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE,
HONORABLE SENADO DE LA 

REPÚBLICA.
ORDEN DEL DÍA

Para la sesión Ordinaria del día miércoles 24 de 
julio de 2024

Legislatura Ordinaria 20 de julio de 2022 - 20 
de julio de 2026.

I
Llamado a lista

II.
Postulación, elección y posesión de la Mesa 

Directiva de la Comisión Cuarta Constitucional 
Permanente del Senado de la República, Periodo 

Legislativo 2024-2025
III

Lo que propongan los honorables Senadores
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Está leído el orden del día, señor Presidente.
Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 

Uribe:
Se somete a consideración el orden del día, 

anuncio que va a cerrarse, queda cerrado, ¿cómo 
votan los compañeros, señor Secretario?

Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Aprueban el Orden del Día, señor Presidente.
Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 

Uribe:
Bueno, antes de iniciar con el procedimiento de 

elección de la nueva Mesa Directiva de esta Comisión 
Cuarta, quiero señor Secretario agradecerle 
particularmente a usted, al Subsecretario, a cada 
uno de los funcionarios de esta Comisión por el 
acompañamiento que durante el periodo que terminó 
en el mes de junio del presente año, nos brindaron tanto 
a la doctora Aída Avella, como a mí. Agradecerles 
por la paciencia, por el acompañamiento, por el 
apoyo; fue un año legislativo, Aída, muy complejo 
por diversos factores que no voy a enumerar el 
día de hoy para que podamos adelantar esto con 
rapidez, apreciados compañeros, doctor Paulino; 
doctor Fuelantala; doctora Claudia; doctor Roldán; 
docto Kike; mi buen amigo y hermano el doctor 
Meisel; doctora Angélica; doctora Liliana, Senador 
Merheg, apreciado John Besaile; doctor Farelo; 
doctor Abraham, como me da gusto ver completa 
esta Comisión hoy, agradecerles a cada uno de 
ustedes por el apoyo y el acompañamiento que 
nos brindaron. Lástima que siempre exista aquí un 
elemento disruptivo para no utilizar otra expresión 
que pueda alterar los ánimos de la Comisión, ya 
saben a quién me refiero. Agradecerles a todos 
ustedes por la confianza que nos brindaron, desearle 
muchos éxitos a la nueva Mesa Directiva que llega, 
tenemos la certeza que quienes nos van a reemplazar 
a mí y a la doctora Aída, van a cumplir una labor 
extraordinaria, vamos a continuar adelantando 
el Control Político, haremos una tarea juiciosa 
en el tema de presupuesto y sacaremos adelante 
los proyectos que están haciendo curso en esta 
Comisión. Muchas gracias a todos. Doctora Aída 
Avella, yo quiero darle el uso de la palabra también 
para que les agradezca a sus compañeros por la 
paciencia que le han tenido siempre y el afecto y el 
cariño que todos profesamos, desde luego el respeto 
y la admiración por usted. Muchas gracias a todos 
apreciados colegas.

Honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias. Yo realmente sí quiero 
agradecer a la Comisión Cuarta; siempre desde 
que llegué al parlamento he pertenecido a esta 
Comisión y ustedes saben que llegué aquí por la 
suma, la resta, las multiplicaciones y las divisiones 
que hicieron en la gestión pasada, no en esta, sino 
en el antiguo Gobierno. Yo quiero agradecerle muy 
especialmente a todos los que han contribuido para 
que el Gobierno tenga sus proyectos aprobados, los 
que han ayudado también desde la parte económica 

y los que nos han ilustrado también con muchas de 
sus sapiencias, algunas empíricas y otras también 
que han logrado por muchos años de estudio en 
todos los problemas de las finanzas del Estado. Así 
es de que vamos a continuar en esta Comisión, yo no 
soy de las que estoy pidiendo cambio de comisiones 
cada rato, ni presidencias, ni vicepresidencias ni 
todas esas cosas, pero sí muy interesada en que el 
país marche independientemente del Gobierno que 
sea y creo que es algo que tiene que marcarnos a 
todos, por encima de cualquier cosa está el país, 
ese país que tanto queremos y esta gente que 
está esperando tanto y que ha por muchos años 
querido que este país de alguna manera cambie, 
la inequidad, yo creo que ha deformado la esencia 
de un país, la inequidad persistente, mientras unos 
tienen mucho, otros, que son la mayoría, no tienen 
nada y yo creo que ahí es donde tenemos que actuar 
nosotros los de las Comisiones Económicas, no es 
posible y aprovecho estas palabras para manifestar 
como Constituyente de 1991 mi inconformidad con 
muchas de las decisiones de las altas Cortes que 
afectan desafortunadamente a la gente más desvalida 
de Colombia. Ese no es un debate aquí, pero de 
alguna manera están incidiendo en que muchas 
de las cosas que se han prometido, especialmente 
en cuanto a pensiones y otras decisiones como la 
tenencia de la tierra, etc., sea realmente una realidad 
en un Gobierno que hace muchísimos esfuerzos. 

Por eso les quiero agradecer a todos por sus 
contribuciones, a la doctora Liliana, por ejemplo, 
toda su sabiduría en la cuestión hospitalaria que 
también hace parte de la Reforma a la Salud, acabo 
de venir de la Comisión de Salud Mental, donde 
hemos visto no solamente el suicidio de la joven de 
la Javeriana, que por el maltrato ha decidido partir 
de este mundo, muy difícil esa decisión para una 
joven tan estudiosa y demás que le tocó irse para que 
sus compañeros puedan seguir adelante; esa última 
frase ha sido demoledora, “ustedes sí podrán”. Y 
esto yo creo que el país que tiene tantas dificultades, 
también tenemos que ocuparnos de los problemas 
de los jóvenes de los cuales hace parte también toda 
la cuestión económica. No nos olvidemos, todo pasa 
por las Comisiones Económicas, a veces se miran 
con desdén, pero yo creo que aquí se deciden muchas 
cosas del futuro de Colombia, muchas cosas de las 
que nosotros seremos hacedores o seremos también 
los que sepultan la posibilidad de que mucha gente, 
los más vulnerables tengan una salida decorosa en 
este país, pueda contar también con el apoyo de 
estas Comisiones Económicas. 

También tengo que felicitar a nuestro compañero 
John Jairo Roldán por haber sido elegido como 
Primer Vicepresidente, nosotros esperamos también 
que, en esta Mesa Directiva encabezada por los 
Conservadores, doctor Merheg; doctora Liliana; 
podamos tener toda la certeza de que las grandes 
cuestiones del país saldrán. No soy una Congresista 
con muchos proyectos de ley, presento los que creo 
que tienen incidencia, presento los que me parece 
que podrían arreglar las finanzas del país; entre otras, 
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esperen el proyecto de los notarios, ya está hecho y 
el de las Cámaras de Comercio que nos van a nutrir 
de unos buenos billones al presupuesto nacional. Así 
es de que muchísimas gracias a todos, muy amables, 
aquí seguiré simplemente como una Congresista 
más que son siempre los cargos que me gustan, me 
encanta estar en los debates políticos y, por eso, 
seguiré haciéndolos, uno primero, precisamente va 
a ser sobre el problema de los peajes en Colombia, 
de lo cual en buena parte nos hemos ocupado. 
Muchísimas gracias a todos, mi reconocimiento 
especial a todos los compañeros de la Comisión y 
vamos a seguir adelante. Muchas gracias.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Vamos, entonces a proceder con el segundo punto 
del orden del día, postulación, elección y posesión 
de la Mesa Directiva. Se abren las postulaciones. 
Doctor John Jairo Roldán.

Honorable Senador, doctor John Jairo Roldán 
Avendaño:

Presidente muchas gracias. Un saludo 
especial a los compañeros de la Comisión Cuarta 
Constitucional, a los asistentes, a los miembros 
de las UTL de nuestros compañeros, a usted señor 
Secretario, señor Subsecretario. Sea lo primero, 
señor Presidente, resaltar y reconocer el trabajo de 
la Mesa Directiva saliente encabezada por usted, la 
Senadora Aída Avella, y de verdad que este año fue 
un año muy productivo sobre todo con los temas 
económicos en los cuales pudimos participar de 
una manera directa, el Presupuesto General de la 
Nación, las diferentes sesiones de Control Político, 
sobre todo en la ejecución presupuestal que ahora 
vamos a iniciar nuevamente con esta Mesa. A usted, 
señor Presidente, reconocerle su dedicación, aquí se 
trataron temas muy importantes no solo de nuestro 
departamento, el departamento de Antioquia, sino 
de todo el país, entonces de verdad que cuando uno 
termina un año con la responsabilidad de la Mesa 
Directiva, en este caso usted como Presidente, la 
Senadora Aída Avella como Vicepresidenta, es 
satisfactorio haber terminado con el deber cumplido. 
Seguidamente Señor Presidente, antes de postular 
nuestros compañeros a la nueva Mesa Directiva 
2024-2025, quiero Señor Presidente, agradecerle 
a la Comisión Cuarta Constitucional el apoyo 
que me brindó a mí en la aspiración para ser hoy 
Vicepresidente Primero del Senado de la República, 
siempre lo he dicho en todos los espacios desde el día 
sábado hasta hoy, que fue fundamental mi bancada, 
los 12 miembros de mi bancada y mis amigos de 
la Comisión, se convirtieron en un bastón muy 
importante ya que la Vicepresidencia Primera tuvo 2 
candidatos del mismo partido y de verdad que muy 
reconocido con la Comisión Cuarta Constitucional y 
ustedes que son mis amigos y compañeros. 

En este capítulo del Orden del día, señor 
Presidente, en las postulaciones para lo que tiene 
que ver con el periodo 2024-2025 quiero, señor 
Presidente, a nombre del Partido Liberal, mi 

compañera Laura Fortich que lamentablemente 
está padeciendo unos temas de salud, pero gracias 
a Dios ya, pues, los está atendiendo de manera muy 
positiva y mi compañera Claudia Pérez postulamos, 
señor Presidente, para la Mesa Directiva que inicia 
el día de hoy, en la Presidencia Angélica Lozano. 
Con Angélica a pesar de haber estado un periodo 
en la Cámara, nunca habíamos tenido una afinidad 
como la que hemos tenido estos dos años de Senado, 
sabemos de las posiciones que ha tenido Angélica con 
los Gobiernos en los que ha participado, pues aquí 
hablar de la hoja de vida, yo creo que la hoja de vida 
más importante para todos nosotros es que tenemos 
un número muy importante de colombianos que creen 
en nosotros, que nos tienen aquí como Senadoras y 
Senadores y eso es lo más importante. Pero resaltar, 
señor Presidente, en la hoja de vida de Angélica, 
que se ha esforzado en los temas sociales; que se 
ha esforzado en los temas de equidad, de género, de 
hacer este más equitativo y más igualitario en todos 
los aspectos y de verdad que Angélica después de 
lo que nos pasó y digo lo que nos pasó porque yo 
estuve comprometido en este tema de la Presidencia 
del Senado del periodo anterior, sé que vas a hacer 
un trabajo muy importante aquí desde la Comisión 
Cuarta, desde la Presidencia. Y seguidamente, señor 
Presidente, postular a nuestro compañero amigo de 
la Cámara de Representantes, a Carlos Mario Farelo 
del Partido Cambio Radical, como Vicepresidente 
de esta célula Legislativa, Comisión Cuarta 
Constitucional. Así, pues, señor Presidente resumo, 
nuestro reconocimiento como Partido Liberal a usted 
como Presidente, a la señora Vicepresidenta Aída 
Avella y nuestras postulaciones oficiales, Presidenta 
de esta Comisión, la Senadora Angélica Lisbeth, 
para la Presidencia y a nuestro compañero Carlos 
Mario Farelo para la Vicepresidencia. Gracias, señor 
Presidente.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Muchas gracias a usted Senador Roldán por la 
generosidad de sus palabras. Doctor Carlos Abraham 
por Cambio Radical.

Honorable Senador, doctor Carlos Abraham 
Jiménez López:

Con los muy buenos días a todos los colombianos 
que nos siguen en la transmisión que se hace a través 
del Canal del Congreso, a cada uno de los miembros 
de esta Comisión. Termina el periodo de nuestro 
Presidente, de nuestro amigo Juan Felipe Lemos, 
que agradecemos como país que termine porque 
mientras usted fue Presidente, perdimos uno de los 
mejores oradores de la Comisión y eso lo restringió 
mucho de la calidad de debates a los que nos tenía 
acostumbrados usted y también la Vicepresidenta. 
Este año fue de demasiadas concertaciones, cuando 
teníamos acostumbrados a los colombianos que en 
este debate eran debates profundos, pero haberlos 
tenido a ustedes dos dirigiendo la Comisión, generó 
ese consenso pero a la vez perdimos el disenso que 
es tan importante para llegar a esos consensos Aída, 
esas dos voces en la Presidencia y la Vicepresidencia 
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nos afectaron el ritmo que traíamos a debatir a los 
debates de control político, los volvemos a recuperar 
aquí en donde los necesitamos, en el debate 
constante. Porque al final, cuando uno escucha todas 
las voces, Aída, salen las soluciones, como lo hemos 
dicho en muchas formas, todos queremos sacar a 
Colombia de la pobreza, cómo los sacamos es en 
donde no ha pasado. 

Pero esa no es la discusión hoy, agradecerles 
a ustedes dos porque fueron presidentes y la 
vicepresidenta de lujo. Y hoy, pues con las nuevas 
postulaciones viene una persona que ha hecho 
nombre en el Congreso de la República como 
Presidenta de esta Comisión, la Senadora Angélica 
Lozano en su paso por la Comisión Primera de 
la Cámara y del Senado ha demostrado su altura 
intelectual, algo que requieren hoy los colombianos. 
Y hoy cuando el debate es económico, cuando se 
están dando unas variables macroeconómicas que 
afectan a los colombianos más pobres, que ella llegue 
a la Presidencia de esta Comisión nos va a permitir 
que los debates que se han hecho aquí, en Ubalá, en 
varios municipios, con ella en la Presidencia, pues 
tenga aún mayor resonancia a nivel nacional. Pero 
en la Vicepresidencia quiero postular a un hermano 
de la vida, a una persona que representa la esencia 
del colombiano, a los Senadores que llaman aquí en 
Bogotá “de la provincia”, que él se siente orgulloso 
de que lo llamen Senador de la Provincia, al doctor 
Carlos Mario Farelo, nacido en Ariguaní Magdalena, 
estudió en el Colegio Americano de la ciudad de 
Barranquilla y estudió Administración de Empresas 
en la Universidad Autónoma del Caribe. Llegó al 
Congreso y siempre ha estado en las Comisiones 
Económicas, hizo parte de las Comisiones Terceras 
en la Cámara de Representantes en el periodo 2018-
2022, y también en la Comisión de Crédito Público; 
ahora en este periodo llegó a nuestra Comisión 
Cuarta pero se fue a hacer una tarea importante, se 
fue a la Comisión de Derechos Humanos y desde 
allí empezó a hablar por todos los ganaderos que 
han sido secuestrados en el país y ha sido una voz 
de esas personas que hoy están sufriendo la infamia 
del secuestro. Por eso, en representación de la 
provincia invito a los miembros de esta Comisión 
que acompañemos con nuestro voto al Senador 
Carlos Mario Farelo. 

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Muchas gracias, Senador Abraham, también por 
la generosidad de sus palabras. Me ha pedido el 
uso de la palabra el Senador Meisel, se prepara la 
doctora Liliana, luego el Senador Paulino, bueno ya 
todos levantaron la mano, que bueno que el ánimo de 
intervenir se haya despertado. En orden de solicitud 
de la palabra. Señor Secretario por favor anote ahí 
que no se me vaya a pasar por alto; el doctor Meisel, 
la Senadora Liliana, Paulino, me había dicho hace 
rato la Doctora Aída que quería intervenir, por eso se 
fue a su curul; luego el doctor Fuelantala, el doctor 
Besaile en representación de mi partido y voy a 
hacer una excepción doctora bueno no, todos, todos 

van a hablar, entonces vamos en ese orden. Adelante 
Senador Meisel.

Honorable Senador, doctor Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Gracias Presidente. Validar lo dicho por los 
compañeros Carlos Abraham y el Senador Roldán. 
Esta Comisión tiene un reto muy importante y es 
hacernos escuchar para evitar que el Gobierno 
siga cometiendo errores presupuestales. Nosotros, 
Abraham, hace un año le advertíamos al Gobierno 
que el presupuesto que presentaban no estaba 
cubierto con fuentes, que estaba basado en algunas 
ilusiones que terminaron no siendo verdad. Por eso, 
doctora Angélica, doctor Carlos Mario, tenemos 
la ilusión de elegirlos a ustedes como lo vamos a 
hacer para que esta Comisión siga teniendo esa 
perspectiva técnica y hacernos escuchar de algunas 
imprecisiones que pueda tener el Gobierno con 
nosotros o con el país más que nosotros. Agradecerle 
a la Mesa Directiva saliente, doctor Lemos, con 
todos sus defectos usted es un gran tipo, una persona 
académicamente definitivamente profunda, muy 
valiosa, lo mismo Aída, en medio de las diferencias 
que tenemos que no las vamos a subsanar, pero 
tuvimos una Mesa Directiva estudiosa y trabajadora 
y, por supuesto, doctor Rocha y a Edwin, a Mary, a 
todo el equipo gracias porque siempre nos ayudan 
a que esta labor sea un poco más fácil. De manera, 
pues, que acompañaremos las postulaciones que se 
han hecho anteriormente y lo haremos con mucha 
ilusión de mantener esta Comisión independiente. 

Nosotros no hicimos parte de ningún acuerdo 
en el 22 y eso también quiero recalcarlo, pero 
confiamos en que esta Mesa Directiva que hoy se 
va a elegir aquí mantenga esta Comisión con la 
perspectiva técnica y la independencia que este 
país en materia presupuestal va a necesitar. Nos han 
hecho unos anuncios que hay que ponerles cuidado, 
nos han hecho unos anuncios de unas posibles 
reestructuraciones tributarias y hay que ver cómo 
vienen porque el ciudadano, el comerciante pequeño 
o grande, mediano, no aguanta un impuesto más. 
Fenalco, Angélica, está registrando su Mes número 
17 en caída en ventas. La industria, por ejemplo, 
como dolorosamente resalta el sector vivienda, 
una caída del 40% también en su facturación y así 
todos los sectores del país están golpeados, yo creo 
que el discurso que por lo menos fue conciliador 
del Presidente Petro el sábado, a pesar que fue 
conciliador, pero está totalmente fuera de la realidad 
nacional y eso hay que hacérselo ver de cualquier 
manera posible. Gracias Presidente y le reitero mi 
gratitud, mi buen amigo Juan Felipe Lemos Uribe, 
Uribe. 

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Acepto mi apreciado y bien amigo doctor, 
Meisel. Mi gran defecto es mofarme de los defectos 
de los amigos, lo hago porque esa es la forma en 
que expreso mi cariño y mi respecto, así que le pido 
excusas, ya como diría otro Senador que apreciamos 
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mucho, desde la llanura no podría hacerlo. Tiene el 
uso de la palabra la Senadora Liliana, se prepara el 
Senador Paulino, luego la Senadora Aída, después el 
Senador Fuelantala.

Honorable Senadora, doctora Diela Liliana 
Benavides Solarte:

Gracias Presidente. Un saludo muy afectuoso 
para la Mesa Directiva, para el Señor Secretario, para 
los colegas parlamentarios, para los asistentes de las 
UTL de los Senadores aquí presentes, los medios 
de comunicación. Yo sí quiero iniciar felicitando 
la Mesa Directiva saliente, resaltar y agradecer el 
trabajo que realizaron en cabeza de usted señor 
Presidente y la señora Vicepresidenta, hicieron 
un gran trabajo legislativo y de Control Político. 
Igualmente, nosotros como Partido Conservador 
queremos postular a la doctora Angélica Lozano, 
yo soy como Senadora y como mujer, Angélica, 
soy convencida de que cuando una mujer llega lejos 
sirve de ejemplo a muchas otras mujeres para que se 
atrevan a avanzar, para que se atrevan y piensen que 
las mujeres podemos en este país. Usted es una mujer 
con carácter, con talante, una mujer capaz que va a 
estar y que va a estar a la altura de la responsabilidad 
tan grande que tiene esta Comisión con el país. 
De la misma manera como partido, queremos 
postular al doctor Farelo, nuestro compañero de la 
Comisión, un hombre con la experiencia necesaria 
que ha demostrado en esta Comisión el trabajo y 
la responsabilidad frente al tema legislativo y de 
control político. Nosotros los conservadores y los 
integrantes de esta Comisión estamos convencidos 
que ustedes como Mesa Directiva mantendrán la 
perspectiva técnica que se requiere, pero sobre todo 
la inmensa responsabilidad que nosotros tendremos 
como Comisión Económica frente al país. Muchas 
gracias, Presidente.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

A usted Senadora Liliana por la nobleza de sus 
afirmaciones. Tiene el uso de la palabra el Senador 
Paulino Riascos. 

Honorable Senador, doctor Paulino Riascos 
Riascos:

Gracias Presidente, estaba aquí sentado yo 
recordando ese 26 de julio del 2022, pero cómo 
apartarme de este lindo momento dos años después 
que nos deja una moraleja tan grande cómo podemos 
avanzar en Colombia cuando hay respeto por las 
diferencias y por todos. No me queda más que decir 
que como Partido Ada, me siento muy complacido 
de estar respetando el acuerdo compañera Angélica 
Lozano, me siento muy complacido que mis 
compañeros de bancada porque esta es una bancada 
la que me ha enseñado a vivir, a aprender que lo 
importante es Colombia, esta no es una bancada 
que vive del discurso de los oprimidos, esto es una 
bancada que habla y practica y aplica, aquí me han 
enseñado eso y en el Pacífico también en mi casa 
lo aprendí. Compañero Farelo, usted es el que va a 
estar en la Vicepresidencia, todas las garantías las 

tenemos plenas también en esta linda junta, por eso 
como Partido Ada, no hablo en el nombre del Pacto, 
hablo como Partido Ada, ratifico la postulación 
de mis compañeros, que viva el respeto por la 
diferencia, que viva el respeto por todos, que esa 
es la esencia de una democracia respetable. Gracias 
Presidente.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

A usted señor Senador Paulino. Tiene la palabra 
la Senadora Aída y se prepara el Senador Fuelantala. 

Honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Excuse Presidente, estaba aquí viendo a ver si 
arreglamos un problema de esos que no se presentan 
fácilmente en el Congreso pero que se están 
presentando. La Comisión Quinta, que le pertenece 
al Pacto Histórico, están tratando de poner a otro 
Partido. Ya hablé con los de ese Partido, me parece 
que eso no tiene presentación, todos cumplimos los 
acuerdos, a mí me parece que es apenas elemental. 
Aquí, por ejemplo, se va a elegir al Senador Farelo, 
él es un hombre de la oposición, pero llegaron a un 
acuerdo con los compañeros del Partido Liberal y, 
bueno, eso se respeta. ¿Por qué?, yo hubiera querido 
que cuando fui oposición me hubieran dejado 
un momentito por ahí, no, no, no, la oposición la 
barrieron, las cosas cambian, cambian, porque 
es que entre todos lo mínimo que tenemos que 
respetarnos son las diferencias, las diferencias y 
yo creo que esta Comisión se ha caracterizado por 
eso, siempre damos unos debates, jamás personas, 
etc., y yo creo que ese debe ser el sentido también 
del Congreso de la República, por eso nos hieren 
a veces unas manifestaciones espantosas contra el 
Presidente de la República, no respetan, pero bueno, 
eso no ha pasado aquí, lo que hay que reivindicar 
de esta Comisión realmente es eso, pero sí les pido 
a los compañeros del Partido que se quiere tomar 
la Comisión Quinta que nos ayuden porque todos 
respetamos y eso es elemental para que funcione 
una Corporación como el Congreso de la República, 
todo eso se hace al empezar el Congreso y eso está 
bien, pero lo que no está bien es que nos tomemos 
por asalto otro partido y ya, eso no es correcto. 

En fin, yo creo que esas son cosas que hay que 
arreglar, pero yo quisiera también decir, Angélica 
hemos tenido algunas dificultades, de pronto 
tenemos diferencias, pero jamás hemos tenido 
problemas, nunca personales y es una Senadora que 
aporta, que aporta, no solamente yo la vi actuar en la 
Comisión Primera en el Gobierno pasado y lo hizo 
de lujo y ahora la veo actuar también en nuestras 
Comisiones Económicas y esto yo creo que facilita 
muchísimo el accionar de las Comisiones. Aquí 
podemos tener diferencias, las que tengamos, pero 
siempre somos un poco tolerantes con las personas 
que lo hacemos, no he tenido tiempo de compartir 
con el doctor Farelo, escasamente los dos años 
aquí pero a lo mejor él tiene mucha experiencia, a 
lo mejor puede ayudarnos, puede ayudarnos como 
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parlamentario, yo sí creo que ustedes son de un 
Partido de la Oposición, siempre se los dije de la 
manera más cordial que me parecía que utilizar los 
3 días últimos del Congreso para hacerlos como los 
3 días a que tiene derecho la oposición era una cosa 
incorrecta y lo sostengo, pero se los digo de buena 
manera, hablé con los del Centro Democrático, con 
Paloma, y les dije eso no se hace, nosotros fuimos 
oposición en el Gobierno anterior, jamás intentamos 
paralizar las decisiones de un Gobierno porque al 
fin y al cabo ustedes habían ganado. Pero en un 
Gobierno en el cual estamos actualmente utilizan esa 
clase de cosas que no me parecen correctas, pero se 
los digo con la mayor cordialidad y en tono menor, 
generalmente mi tono no es este, generalmente yo 
doy debates en otros tonos, pero hoy quiero hablar 
en tono menor. Entonces yo sí quisiera no porque 
quiera, sino porque el timbre de mi voz es uno y ese 
no me lo puedo quitar, pero bueno, trato de todas 
maneras de que estas cuestiones que se ventilan 
aquí sean de lo mejor doctor Farelo, total de que le 
agradecemos mucho que actúe como Congresista 
y de pronto no los 3 días como oposición, pero 
últimas esto no es un problema de acá, ese es otro 
problema de otra índole. Así es de que le deseo a 
Angélica y al doctor Farelo el mejor de los éxitos 
en la conducción de esta Comisión. Muchísimas 
gracias, señor Presidente.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

A usted, Senadora Aída. Tiene el uso de la palabra 
el doctor, Fuelantala, se prepara el doctor, Besaile, 
continúa la doctora Claudia, luego el doctor, Samy. 
Adelante doctor, Fuelantala.

Honorable Senador Richard Humberto 
Fuelantala Delgado:

Muchas gracias, señor Presidente. Inicio 
agradeciéndole señor Presidente, Juan Felipe Lemos, 
igualmente, a Aída Avella como Vicepresidenta de 
la Comisión, a todos los Senadores y saludo especial 
también a las personas que nos acompañan, equipos 
de trabajo. Nosotros llegamos en noviembre, 
finalizando el año anterior, el 2023, recibimos de 
usted Señor Presidente, el respeto por nuestras 
posiciones, por nuestras proposiciones sobre temas 
que nos parecen de interés nacional por cuanto 
este Gobierno ha hablado de que el sector agrario 
es uno de los ejes de desarrollo o debe ser un eje 
de desarrollo del país; igualmente, también se 
ha hablado de la transición energética y donde el 
incremento de los precios de los combustibles como 
la gasolina y el ACPM que esta Comisión decidimos 
avanzar en audiencias públicas, también tratando 
los temas agrarios, especialmente el debate de café 
que nos parece muy importante, vincula a 550.000 
familias de este país; y últimamente el tema lácteo 
que también vincula 320.000 familias, que solo esos 
dos sectores representan el 40% de las unidades 
productivas de este país y le aportan 28 billones a 
la economía. 

También quiero resaltar los enormes retos que 

tiene la Comisión en una situación del país que 
amerita gran responsabilidad y, por eso, doctora 
Angélica Lozano, Angélica Lisbeth Lozano, cuando 
usted se dirigió y nos pidió el apoyo porque la 
conozco desde hace muchos años siguiéndola a 
través de sus debates de control político y también 
sus aportes al país, veo que es el momento de una 
gran responsabilidad de liderar las Comisiones de 
Presupuesto y Financieras de este país. Y también, 
doctor Carlos Mario Farelo, dado el acuerdo que se 
ha dado, veo que haciendo parte de la Mesa Directiva 
podrán orientar unos debates muy importantes que se 
vienen y sobre todo con los antecedentes, un déficit 
hoy anunciado por el mismo Ministro de Hacienda 
de 55 billones del presupuesto, un recorte que ya lo 
hizo el Gobierno de 20 billones, el mensaje es que 
faltó más estudio y mayor responsabilidad, uno por 
parte del ejecutivo y dos, un estudio más profundo 
por parte de las Comisiones Económicas de Senado 
y Cámara y creo que este reto es lo que lo debemos 
afrontar juntos, cuente con nuestro total respaldo 
porque, además, se han anunciado reformas que nos 
parecen de gran análisis y de gran responsabilidad, 
el tema de las vigencias futuras, el tema de los peajes 
que como toma doctora Aída, son de gran estudio, 
de gran responsabilidad de la política pública y 
creo que también los debates de control político 
que se deban seguir conduciendo por parte de esta 
Comisión en esos pilares, insisto, como es el sector 
de turismo y el sector agrario, por cuanto se anunció 
el 20 de julio grandes transformaciones y grandes 
cambios en el sector rural y lo que nosotros vemos 
en campo es otra realidad. 

El tema de la reforma agraria tiene una meta 
de 3 millones de hectáreas, no se ha avanzado, 
no es lo que se dijo el día del 20 de julio, no son 
188.000 hectáreas, son 88.000 hectáreas las que se 
han comprado con grandes dificultades, grandes 
escándalos, 2.7% de la meta planteada inicialmente 
y los sectores agrarios más representativos en crisis. 
Por eso invito a que ese seguimiento a las metas de 
Plan, esos debates a los Ministerios, esa dinámica 
se debe continuar en esta Comisión, incluso aunar 
porque ya llevamos dos años de Gobierno y se 
hace necesario hacerles seguimiento a esas metas 
planteadas. 

Igualmente, lo contemplado para el departamento 
de Nariño, hay alrededor de 31 proyectos estratégicos 
que están en el Plan de Desarrollo y que en esta 
misma Comisión se hizo debate de control político 
y seguimiento, no es posible que el Ministerio de 
Transporte hoy nos diga que no hay recursos y que la 
única manera para poder cumplir con esos objetivos 
es colocando más impuestos, instalando un peaje de 
una vía inconclusa o también colocando impuestos 
de valorización. Es así como ratifico mi apoyo 
doctora Angélica, doctor Carlos Mario y también 
invito a que, dentro de ese ambiente respetuoso, 
ese lenguaje que esta Comisión se ha caracterizado, 
también avancemos dentro de estas discusiones que 
el país necesita y que la responsabilidad que todos 
hemos asumido para poder construir un nuevo país. 
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Mil gracias a ustedes, señor Presidente, nuevamente 
y señora Vicepresidenta, doctora Aída Avella.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Muchas gracias, Senador Fuelantala. Tiene el 
uso de la palabra el Senador Besaile y se prepara la 
doctora Claudia, luego el Senador Samy y cerrará el 
Senador Kike Cabrales. Adelante doctor John.

Honorable Senador John Moisés Basaile 
Fayad:

Gracias, señor Presidente. Bueno, a mí me 
corresponde como miembro del Partido de la U, 
postular o apoyar en nombre de nuestro partido, 
los Senadores que están aspirando a la Mesa 
Directiva, en este caso la doctora Angélica Lozano, 
a quien vamos a apoyar para la Presidencia en 
reemplazo de mi gran amigo y copartidario y a la 
Vicepresidencia a mi amigo Carlos Mario Farelo, 
en nombre del Partido y el mío propio, lo único 
que queremos decirle, no me voy a extender en el 
uso de la palabra, pero sí pedirle independencia, 
coherencia y ante todo transparencia en el manejo 
del debate dentro de la Comisión Cuarta. Por aquí 
pasan innumerables proyectos de gran importancia 
a nivel nacional y estoy seguro que aquí los de 
Gobierno, los independientes y la oposición, lo que 
vaya en bien del país pasará tranquilamente, pero 
proyectos que vayan con un interés particular, habrá 
las talanqueras o la oposición del caso para que no 
sean realidad. Pero conociendo la doctora Angélica 
que ha sido una defensora, no he departido con 
usted, pero los medios de comunicación a través 
de su actuar en el Congreso, ha sido una mujer 
independiente, defensora de los proyectos sociales a 
nivel nacional, sé que usted lo va a hacer con lujo de 
detalles. Farelo mi amigo, representas a las regiones 
de Colombia, esto es una combinación entre el nivel 
central y las regiones de Colombia, es grande el reto 
para ti también, pero conozco de tus cualidades, 
condiciones para hacer bien las cosas. Garantías 
para la oposición, garantías para todos los miembros 
de esta Comisión y eso es lo único que yo solicito. 

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Diría yo, Senador Besaile, que Angélica 
representa lo que en algún momento representó el 
doctor Antonio Nariño, el Centralismo Capitalino y 
que el doctor Farelo representa lo que en su momento 
de la historia representó uno de los grandes próceres 
de la libertad, el doctor Camilo Torres. Tiene la 
palabra la Senadora Claudia, adelante Senadora.

Honorable Senadora Claudia Pérez Giraldo:
Muchísimas gracias. Bueno, no me podía 

permitir empezar el desarrollo de esta nueva Mesa 
Directiva sin agradecerle a la Mesa saliente; doctor 
Lemos, Presidente, muchísimas gracias, como 
Senadora de desarrollo de mi primer periodo me 
he tomado no el trabajo, sino el placer de aprender 
muchísimo de usted, un gran orador, una persona 
que proyecta lo que realmente quiere este país. A su 
vez, también felicitar a la doctora Aída, una mujer 

echada para adelante, valiente, una mujer que muy 
cariñosamente decimos cuando va a hablar ¡ay Dios 
mío son 20 minutos!, pero son 20 minutos muy 
valiosos. Muchísimas gracias, mucha suerte para 
ustedes. Importantísimo también resaltar el trabajo 
de la Mesa Directiva, nuestro Secretario, nuestro 
Subsecretario y toda su gente, todo su equipo de 
trabajo, son súper valiosos y son pieza clave en 
nuestro desarrollo, muchas gracias. 

A la nueva Mesa Directiva a cargo de una mujer 
y aquí sí me extiendo un poquito porque tuve el 
placer de decirle que me siento honrada, así como 
me he sentido honrada durante todos estos periodos 
teniendo en cabeza de las Mesas Directivas a mujeres 
tan valiosas como la doctora Laura Fortich, como la 
doctora Aída, ahora en cargo de la doctora Angélica, 
porque sí, sí, somos todas mujeres y pues esperamos 
continuar siendo mujeres ¿no? Muchas buenas vibras 
para usted Senadora, estoy convencida que estamos 
en las mejores manos, así como lo decía uno de los 
compañeros, con usted vamos a tener las garantías 
todos los partidos porque de eso se trata, de que esta 
Comisión tenga las garantías que corresponden. Un 
saludo muy especial a los medios de comunicación 
que siempre hacen pieza fundamental en nuestro 
trabajo y a las UTL, las UTL son parte de nuestro 
trabajo diario, pero, pues personalmente para mí 
sin ellos sería mucho más difícil esta labor que 
desempeñamos. Básicamente esto era lo que yo 
quería manifestar, decirles muchas gracias, desearles 
bendiciones a ustedes. Doctor Farelo, coterráneo, en 
buenas manos dejas esta Vicepresidencia, un hombre 
de región, un hombre que me complace muchísimo 
porque conoce las necesidades del territorio y no 
solo específicamente de los territorios que nos unen, 
sino del territorio país, así que también lo invito a 
que trabajemos mancomunadamente para seguir 
ahondando en todo lo que corresponde a beneficio 
de nuestros territorios. Para usted también mil 
bendiciones, un hombre de Dios y, bueno, vamos 
de la mano del señor, porque soy muy creyente. 
Muchas gracias.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Doctora Claudia muchas gracias por su amistad, 
por su apoyo durante el año que termina y bueno, 
tiene el uso de la palabra el Senador Samy y finaliza 
el Senador Kike Cabrales.

Honorable Senador Juan Samy Merheg 
Marún:

Gracias Presidente. Primero, decirle que usted es 
un hombre afortunado porque generalmente cuando 
uno tiene amigos, esos amigos exageran lo bueno 
que uno ha sido en algunas ocasiones, usted es un 
hombre que tiene muy buenos amigos. Decirle que 
le agradezco lo que ha hecho desde la presidencia 
de la Comisión donde hemos logrado unos debates 
muy importantes liderados pues por su señoría y 
obviamente por nuestra Vicepresidenta, la Senadora 
Aída. Pero aclarar un poco algo que ha mencionado 
nuestro gran amigo, el Senador Richard Fuelantala; 
estas Comisiones no puede generársele la culpa a las 
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Comisiones o la responsabilidad a las Comisiones, 
Richard, frente al estudio de los proyectos que hicimos 
el año pasado en el sentido de que se aprobaron 
unos proyectos en términos de, por ejemplo, de 
presupuesto, que no iban a ser reales por el recaudo. 
Esta Comisión advirtió en todas las ocasiones que lo 
que se estaba aprobando no se iba a poder cumplir 
y lo advirtió en los 3 escenarios más delicados de 
ese presupuesto y también de la Reforma Tributaria 
cuando hablaban de un recaudo, por ejemplo, del 
tema de las conciliaciones judiciales, eso no iba a 
suceder y acá lo advertimos. Por desgracia, Meisel, 
el Gobierno nos derrotó en ese debate con las 
mayorías y hoy vemos la consecuencia de lo que 
ha pasado. Esto lo traigo a colación mi Senadora 
Angélica porque el debate que se viene no es un 
debate menor porque ahora nos llega el presupuesto 
con el monto, porque aspiramos por el bien del país 
que no vuelvan a equivocarse con esas cifras y que si 
están equivocados acepten las recomendaciones de 
esta Comisión que ha sido una Comisión estudiosa y 
seria frente a esos temas porque impacta, involucra a 
cada uno de los colombianos. 

Por eso yo quisiera, Senadora Angélica, y estoy 
absolutamente convencido y muy contento por la 
postulación que se le está haciendo a usted, usted es 
una persona muy seria, una persona que ha demostrado 
una altura infinita en el escenario legislativo, una 
persona que tiene la capacidad, la jerarquía, pero 
además de eso los pantalones para salir a oponerse 
a temas cuando usted no ha estado de acuerdo, la he 
visto en esas batallas y lo puedo decir acá, usted es 
una generala de este Congreso y me enorgullece que 
sea nuestra próxima Presidenta. Lo mismo decirle a 
nuestro querido Senador Farelo, lo hemos visto en 
esta Comisión defendiendo los sectores y las regiones 
y lo hemos visto también ocupándose de los debate 
de control político, haciendo valer esas necesidades 
que tenemos en todas las regiones y yo creo que en 
este presupuesto eso va a tener que primar, debemos 
generar un escenario donde el Congreso tenga la 
posibilidad de advertir esas grandes necesidades 
que se tienen y ayuda al Gobierno a priorizar esas 
necesidades en términos de inversión, para eso se 
eligieron, esa es una de las responsabilidades que 
tenemos y espero que desde esa Mesa Directiva 
tengamos la posibilidad de lograr esos dos objetivos. 

Presidente, quiero finalmente decirle que yo creo 
que no hay un solo miembro de esta Comisión que 
no esté orgulloso de decir que es amigo suyo, no 
por lo mucho que usted sirva, sino por la calidad de 
ser humano que es; no es una broma, también nos 
sentimos orgullosos por la calidad de Congresista, 
porque creo que es una persona muy estudiosa, una 
persona que por desgracia nos toca escucharle unos 
discursos muy largos, no con mucho fondo como 
decía alguien ahora, no con mucho fondo, pero sí con 
una gran oratoria y obviamente un gran respeto por 
sus compañeros. Presidente Lemos, Vicepresidenta 
Aída, fue de verdad muy, muy grato poder trabajar 
con ustedes como Mesa Directiva y espero ahora ya 
como nuevamente Senadores de sus curules podamos 
retomar los debates que valen la pena para este año 

y que tanto el país está esperando. Muchas gracias.
Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 

Uribe:
Sus expresiones son un bálsamo para mí, 

apreciado Senador Merheg, hace mucho tiempo 
aprendí que cuando alguien se refería a uno de esa 
forma y de esa manera, estaba expresando aquello 
que admiraba de esa persona y que le faltaba. En ese 
sentido las valoro profundamente. Aída me hizo un 
reclamo, doctor Farelo, porque ella pensó que yo 
lo estaba confundiendo a usted con el exguerrillero 
Camilo Torres, no, lo estaba confundiendo con ese 
gran hombre de la historia de Colombia Camilo 
Torres, Tenorio que fue Presidente de la República 
en la Patria Boba y que fue uno de los precursores 
y defensores del Federalismo frente al Centralismo 
que defendía, Antonio Nariño. Tiene el uso de la 
palabra el doctor Cabrales.

Honorable Senador Enrique Cabrales 
Baquero:

Buenos días a todos, Presidente, Secretario, 
Vicepresidenta. Agradecerles porque nos brindaron 
todas las garantías en este año que pasó, hicieron 
una excelente presidencia y Vicepresidenta Aída, 
muchas gracias; a nuestro gran amigo Lemos que 
veo que le echan muchas flores y se las merece, 
un gran orador, una gran persona, un gran amigo, 
igual que el Secretario y toda la Mesa Directiva. 
Es lo mismo que pedimos para esta nueva Mesa 
Directiva; doctora Angélica y nuestro amigo querido 
Carlos Mario, que lo conozco desde la Comisión 
Tercera en Cámara, que ya hemos venido trabajando 
y sé que van a brindar todas las garantías. Y sí, les 
pido algo en esta nueva Mesa Directiva y es, no 
cometamos el error que hicimos el año pasado con 
el Presupuesto General de la Nación, un presupuesto 
que le aumentaron de un momento a otro casi en 
100 billones de pesos y no se pudo ejecutar porque 
no hubo los recursos y hoy lleva la peor ejecución 
de los últimos años. Yo creo que es necesario citar 
a todas las carteras a este recinto a que nos digan 
cómo va la ejecución en cada uno de ellos porque 
no se está ejecutando el presupuesto y el país está 
entrando en una crisis financiera que no vamos a 
poder salir de ella y esta Comisión es la responsable 
de decir para qué van a usar la plata del presupuesto 
y por qué no lo han ejecutado. Si es falta de ganas 
de ejecutarlo o qué es lo que está pasando realmente 
con el Presupuesto General de la Nación.

Y, además, se me fue nuestro gran amigo 
Paulino, aquí hay un compromiso, aquí hay un gran 
compromiso con San Andrés y la reactivación del 
turismo, ojalá esta Mesa Directiva cumpla con esa 
proposición de ir a San Andrés a hacer un debate 
no solo para San Andrés, sino para todo el territorio 
nacional del turismo que tanto lo necesitamos. 
en Bolívar lo necesitamos, en San Andrés, en 
Cundinamarca, en Boyacá, en todos lados, en el eje 
Cafetero, en Antioquia, reactivar verdaderamente 
el turismo, pero lastimosamente el turismo no se 
reactiva si no hay seguridad y hay que pedirle 
al Gobierno nacional que brinde la garantía y la 
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seguridad en todo el territorio nacional para poder 
nosotros reactivar el turismo. Y no, es de más, 
decirle que ojalá este Gobierno no vuelva a meter 
una reforma tributaria ni una ley de financiamiento 
porque como lo dijo mi compañero Meisel, el país 
no aguanta un impuesto más. Ahora viene el alza del 
ACPM y no sabemos qué va a pasar, pero el país no 
aguanta un impuesto más y a esta Mesa Directiva 
le pedimos todas las garantías y los vamos a ayudar 
en todo lo que necesiten. Muchas gracias, señor 
Presidente.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Muchas gracias, doctor Kike. Vamos a proceder, 
entonces con la elección, votación y toma de 
posesión de la nueva Mesa Directiva. Vamos a votar 
el tema de Presidencia y Vicepresidencia a la vez. 
Voy, entonces a nombrar como escrutadores de 
Presidencia al doctor Roldán y a la Senadora Liliana; 
y de la Vicepresidencia a los doctores Abraham y 
Besaile. Me dice el Senador Abraham que tiene que 
salir volado, entonces doctor Paulino ayúdenos por 
favor con eso, el doctor Paulino y el doctor Besaile, 
tienen ese gran honor. Señor Secretario, iniciemos 
con la votación, ya fueron postuladas las personas 
para reemplazarnos.

Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Sí, señor Presidente, con mucho gusto. Honorables 

Senadores y Senadoras. Dejemos las urnas acá y cada 
uno se va acercando, ustedes simplemente verifican 
que se deposite un voto.

Avella Esquivel Aída Yolanda
Benavides Solarte Diela Liliana
Basaile Fayad John Moisés
Cabrales Baquero Enrique
Farelo Daza Carlos Mario 
Fortich Sánchez Laura Ester - Excusa
Fuelantala Delgado Richard Humberto
Jiménez López Carlos Abraham
Lemos Uribe Juan Felipe
Lozano Correa Angélica Lizbeth
Meisel Vergara Carlos Manuel
Merheg Marún Juan Samy
Pérez Giraldo Claudia
Riascos Riascos Paulino
Roldán Avendaño John Jairo
Señor Presidente, al llamar a lista han contestado 

catorce (14) Senadores y Senadoras. Bienvenido, 
Senador Zabaraín a la Comisión Cuarta.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Ya todos votaron, Señor Secretario.
Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Sí, señor Presidente. Ya pueden los escrutadores 

verificar la votación y dar el resultado. 

Honorable Senadora, doctora Diela Liliana 
Benavides Solarte:

Señor Presidente y colegas, por la señora 
Senadora Angélica Lisbeth Lozano Correa hay 14 
votos, para Presidente de la Comisión Cuarta.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Muchas gracias, doctora Liliana.
Honorable Senador Paulino Riascos Riascos:
Muchas gracias a la Mesa Directiva y a todos los 

compañeros. Anunciamos que para Vicepresidencia 
también contamos 14 votos en favor del Senador 
Carlos Mario Farelo. Muchas gracias.

Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Damos por elegida la Mesa Directiva de la 
Comisión Cuarta.

Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Sí, señor Presidente, así lo acepta la Comisión.
Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 

Uribe:
Vamos a proceder con la posesión de la Presidenta 

electa, la doctora Angélica.
Doctora Angélica. Invocando la protección de 

Dios, juráis ante esta Corporación que representa al 
pueblo de Colombia, ¿cumplir fiel y lealmente con 
los deberes que el cargo de Presidente os impone?

Honorable Senadora Angélica Lisbeth Lozano 
Correa:

Sí, juro. 
Señor Presidente, doctor Juan Felipe Lemos 

Uribe:
Si así fuere, que Dios, esta Corporación, el 

pueblo y sus compañeros que la han elegido hoy 
os la premien y si no que Él, ellos y nosotros os la 
demanden.

Señora Presidenta, doctora Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

Muchas gracias. Vamos a darle posesión al 
Vicepresidente de la Comisión, el compañero Carlos 
Mario Farelo Daza, completico, que no se nos olvide 
la mamá, Senador oriundo del Magdalena. 

Juramento. Invocando la protección de Dios, 
juráis ante esta Corporación que representa al pueblo 
de Colombia, ¿cumplir fiel y lealmente con los 
deberes que el cargo de Vicepresidente os impone 
de acuerdo con la Constitución y las leyes?

Honorable Senador Carlos Mario Farelo 
Daza:

Sí, juro.
Señora Presidenta, doctora Angélica Lisbeth 

Lozano Correa:
Si así fuere, que Dios, esta Corporación y el 

pueblo que te eligió os premien y, si no seremos 
todos quienes lo demandaremos. Mil gracias.
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Bueno, mil gracias a toda la Comisión, al 
observador electoral que nos acompaña, el Senador 
Zabaraín, a todos los presentes, mi gratitud personal 
con cada uno de los integrantes de la Comisión, la 
generosidad en sus palabras en la postulación, la 
confianza que está en el voto, las conversaciones que 
tuvimos me honran y me comprometen y obligan a dar 
lo mejor de mí en este espacio. Tengo diferente tipo 
de relación construida con cada uno. Con Abraham 
compartimos Comisión Primera de Cámara entre el 
14 y el 18, entonces con quien más nos conocemos, 
la antigüedad con la Senadora Aída Avella, porque le 
profeso total admiración y respeto. Ahorita que hablaba 
de las diferencias, yo tengo profundas diferencias con 
el Pacto, con el Presidente, con el Gobierno, pero ante 
Aída siempre caigo rendida. Ella mencionaba algo 
sobre la Vicepresidencia, compañero Farelo, novata 
en el 2014 yo me auto postulé a la Vicepresidencia 
de Comisión Primera, adivinen quién me ganó, ahí 
volteó, el Senador Abraham Jiménez me ganó, no 
comprendía yo para la época, no hacía parte, estaba 
como oposición pues de estos acuerdos y de los 
cuatrienios, ¿no se acordaba?, me dio tunda. 

Es muy importante el rol de esta Comisión 
porque el país no está para cuentas alegres y aquí no 
podemos seguirnos pintando pajaritos en el aire, es 
muy doloroso hoy ver a las entidades, a los ministros 
viendo cómo hacen un recorte, es más doloroso un 
recorte a mitad y final del año que hablar con la 
adultez y la responsabilidad de las cuentas claras, 
ciertas y realistas. Fracasó Colombia aprobando un 
presupuesto desfinanciado, vamos mal en ejecución 
y aquí, ahora al terminar el mes de julio tenemos 
que entrar de lleno todas las horas y todos los días 
que sean necesarios trabajando muy intensamente 
para lograr un presupuesto realista. Senador Roldán, 
de nada nos sirve inflar números, eso es un tiro al 
pie para el Estado, lo vimos el año pasado, unas 
pretensiones idealistas en materia, por ejemplo, de 
la DIAN y a hoy están tijera y saltando matones 
en las entidades. Entonces, mi compromiso a que 
juntos los 15 con totales garantías lo reclamaban los 
compañeros del Centro Democrático, yo he ejercido 
la oposición la mayor parte de mi tiempo y tendrán 
las garantías absolutas, porque aquí no se trata de 
posturas personales, sino de intereses públicos y 
asuntos de Estado. La composición de esta Comisión 
es muy interesante porque los 15 pertenecemos a 6 
partidos políticos más el Pacto, una coalición, pues tan 
importante como que está gobernando, que tiene a su 
vez 3 partidos diferentes presentes en esta Comisión 
con la fortaleza y riqueza además que da Ada y el 
Partido del Senador con el nombre más extraño, lo 
que más le sirve a él en política, llamarse raro es 
bien importante Richard con tu apellido Fuelantala 
y estos dos colegas, además con todos tenemos 
presencia fuerte del Caribe, del Pacífico, aquí vemos 
al otro lado Nariño, está Antioquia y también los 
del interior, creo que Santanderes puede ser lo que 
tenga menor presencia. Y esto será muy importante 
Senador Roldán porque es falso que el centralismo de 
ventajas a Bogotá, esta Comisión es testigo y ustedes 
influyeron, por ejemplo, en el Plan de Desarrollo 

Nacional de garantizar temas de Bogotá. 
El principal afectado, les va a parecer una 

exageración, pero lo vamos a ver estos meses con el 
Centralismo es también Bogotá, lo que pasa es que 
le queda más fácil porque es cruzar la calle, pero 
a sus alcaldes, a los alcaldes de 1100 municipios 
que tienen que venir a mendigar y a rogar atención 
e inversión, así que ese debate de Centralismo, 
aunque el trámite del SGP vaya por primera, aunque 
hay unos recogiendo firmas que para cambiar la 
inversión, recaudo y destinación, esos debates los 
invito a que los demos aquí, porque a Bogotá por 
ejemplo, al Valle y a Antioquia les serviría mucho 
que el grueso de lo que recaudan se invierta aquí, 
ganan esos 3 entes territoriales, pero a costa de 
más pobreza y más abandono en el Caribe y en el 
Pacífico. Entonces, aunque no son proyectos que 
pasen por nuestra Comisión, tenemos que ser líderes 
en las discusiones tanto en este recinto como en las 
regiones. El compromiso anterior de una sesión en 
San Andrés no es por pasear, es que el turismo es un 
renglón económico en el mundo entero, vemos ahora 
las discusiones en España es cómo mejorar la calidad 
del turismo, pero hay residentes con pistolas de agua 
aturdidos por el exceso de éxito, ojala alguna día 
los problemas de Colombia sean cómo administrar 
el exceso de éxito con turismo, pero sacar pecho 
cuando San Andrés es absolutamente vulnerable, el 
tema de las aerolíneas y todo lo que pasa, entonces 
ese compromiso se tiene que cumplir y los invito a 
que pactemos una agenda de trabajo regional con 
los intereses temáticos que ahora arrancamos, por 
supuesto, de lleno en el Presupuesto, pero demos esos 
debates, esos mensajes de héroes patrios e históricos 
aterricémoslos en la realidad de cuál es la mejor 
distribución de recursos en nuestro país, como es el 
desglose del presupuesto regional. 

Hay un debate que ha planteado el Presidente sobre 
vigencias futuras, rompamos los compromisos que ha 
asumido el país y reorganicemos, eso qué efecto tiene. 
Antioquia ha saltado muy duro, valiosa la invitación 
a revisemos cómo debe ser, esta Comisión tiene que 
ser protagonista. Ayer la Contraloría General, publicó 
algo espeluznante, bajó el recaudo drásticamente, 15 
billones menos, si esa tendencia se mantiene en el 
segundo semestre, Aída y colegas, la realidad no son 
números ni cifras ni datos, ni palabras sofisticadas 
de indicadores, eso son soluciones y afectaciones 
en la vida cotidiana de la gente. Entonces, yo me 
siento muy honrada de contar con la unanimidad de 
la Comisión, con el voto de confianza, mi gratitud 
con la Mesa Directiva saliente, tengo un conflicto 
de interés y es que tengo cariño especial construido 
histórico con Aída, con Lemos, con Lemos nos 
conocimos en Cámara porque era final de legislatura 
y cada partido quería salvar al menos un proyecto, 
si no se iban a hundir por agenda; entonces pusimos 
en una bolsa la prioridad y la mayoría de colegas, 
empezando por Lemos, no querían mis proyectos y 
yo no les caía bien. Adivinen quién sacó la Balota 
del número 1, yo, ahí surgió el cariño en medio de la 
casualidad. Ellos propusieron esa balota como para 
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que yo perdiera y la suerte me acompañó y como 
Maturana la suerte me acompañó, perder es ganar 
¿no?, gracias a tantos de ustedes que me acompañaron 
hace un año en la elección de Presidencia, las cosas 
pasan por algo y mi reto es aquí que lideremos en 
este tercer año en la compañía del Senador Farelo, 
que no acepto que entonces él representa las regiones 
y yo el centralismo, no, no, no, aquí vamos por un 
Estado moderno que le cumpla a los colombianos y, 
entonces vamos a trabajarlo. Mi gratitud a mi equipo, 
voy a contar otra infidencia; hace un año un par de 
asesores compraron vestido y corbata y quedaron con 
la pinta puesta, entonces hoy les dije bueno, mañana 
sí vamos a que sea la pinta de un nuevo año de trabajo. 
Entonces mi gratitud, el respeto en la interlocución al 
Gobierno nacional y necesitamos hacer una agenda, 
no vamos a aceptar un presupuesto desfinanciado, 
con pajaritos en el aire para luego estar llorando en 
recortes, aprobémoslo con las cuentas crudas, frías, 
así duelan Aída, en lugar de meternos mentiras y 
pajaritos en el aire. Así que mi gratitud y pronto pues 
haremos una agenda de control político, necesitamos 
sus proposiciones. 

A Aída hay que decirle “no más por favor”, hay 
que contenerla, perdón si la cojo, es de cariño que 
la toreo, nadie la contiene; vamos a agendar de 
cara a toda la realidad territorial y, por supuesto, 
esta Comisión tiene que ser de puertas abiertas con 
el sector productivo, el corazón de la economía en 
nuestro país son las MiPymes, ese tejido empresarial, 
ese negocito que genera 1, 3, 5 empleos, esa es el 
alma de la economía y tenemos que darle la primera 
atención, así como también a la mediana y a la grande 
empresa porque es que las necesitamos a las tres. 
Tendrán en esta presidencia una dirección prosector 
privado, aquí no hay sesgo anti empresa y queremos 
eso sí es un enfoque justo, de justicia social, de 
equidad y, por tanto, aquí todos ponen y todos toman. 
Mil gracias por su confianza y el Vicepresidente 
Farelo es el codirector, así que la Comisión es suya.

Señor Vicepresidente, doctor Carlos Mario 
Farelo Daza:

Muchísimas gracias, Presidenta. Yo quiero iniciar 
mi intervención agradeciéndole a Dios por esta gran 
oportunidad que hoy por medio de esta designación 
asumo con mucha responsabilidad. A mi partido 
Cambio Radical, a mi compañero Carlos Abraham 
por haberme postulado y a todos los compañeros que 
se tomaron ese gran gesto de postular mi nombre 
para la Vicepresidencia y obviamente a la decisión 
de la Comisión, al Secretario, a Edwin y a todos los 
que nos acompañan, a los medios de comunicación. 
Llegamos a la Comisión, Carlos Abraham, como 
Partido de oposición, pero en el primer año con una 
gran decisión de defender al país sin ser un obstáculo 
para que el Gobierno pudiese sacar adelante todos 
sus proyectos. Yo creo que, al tercer año, al inicio 
del tercer año y como muy bien lo dice la Comisión, 
nos corresponde los temas económicos del país, 
para nadie es un secreto de que la economía del 
país está pidiendo auxilio. Y con respeto y cariño, 
para decirle a nuestra compañera Aída, que nosotros 

desde la oposición y como Vicepresidente vamos a 
hacer lo propio para respetar y ser garantía para toda 
la Comisión. Pero sí quiero que tenga algo presente, 
que a nosotros nos elige un pueblo, a ese mismo 
pueblo que a veces usted defiende, nosotros desde la 
oposición y desde la Vicepresidencia con respeto y 
con altura lo vamos a seguir defendiendo. 

Hoy más que nunca el país necesita, compañeros y 
Presidenta, que desde esta Comisión defendamos los 
intereses del pueblo colombiano. Muy bien lo dijo la 
Presidenta, el sector privado, el sector público, pero 
ante todo que trabajemos todos para que esa defensa, 
usted también haga parte de ella cuando tengamos que 
hacerla porque aquí no estamos solamente hablando 
de oposición, aquí estamos hablando de un bien para 
el país y en muchos sectores el Gobierno necesita 
también un polo a tierra que le diga que las cosas no 
están marchando bien y que para eso hoy asumimos 
con mayor responsabilidad en el tercer año donde las 
expectativas que teníamos como Comisión, como 
colombianos, pasaron a ser una realidad de que la 
economía del país no está bien. Entonces, agradecerles 
compañeros y decirles Secretario, a Edwin y a todos 
y a usted Presidenta que aquí estamos con toda la 
disposición como partido, como Vicepresidente para 
que saquemos adelante los proyectos y defendamos 
a nuestro país hoy que lo necesita más que nunca. 
Muchísimas gracias, compañeros y Presidenta.

Señora Presidente, doctora Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

Gracias. Señor Secretario la gratitud a usted 
y a todo el equipo de esta Comisión Cuarta por su 
servicio hasta ahora y vamos a coordinarnos y a sacar 
todo el jugo todos para este trabajo. Siguiente punto 
en el orden del día Secretario.

Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Sí, Presidenta. Tercer punto, lo que propongan 

los honorables Senadores y Senadoras. Hay dos 
proposiciones radicadas en secretaría, me permito 
leer la primera. 

“Cítese a debate de control político a los señores 
Ministros de Despacho, a los señores Directores de 
los diferentes departamentos administrativos para que 
expliquen a esta Célula Legislativa los resultados de 
la ejecución presupuestal vigencia 2024 y los alcances 
del Presupuesto General de la Nación a ser radicado 
por el Gobierno nacional en materia de inversión y 
gastos de funcionamiento, incluyendo la distribución 
por sectores, departamentos y regiones, así como las 
modificaciones y ajustes que en su concepto deben 
realizar en la inversión para la vigencia 2025”. 

Firman los Senadores Claudia Pérez, Paulino 
Riascos, Carlos Abraham Jiménez y demás miembros 
de esta Comisión.

Me permito leer así mismo la siguiente proposición:
“Cítese a debate de control político a los Ministros 

de Ambiente, Hacienda y a la Cancillería con el fin de 
conocer la siguiente información para el debate. 

1.  El presupuesto asignado en su totalidad para 
la COP 16.
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2.  Los recursos a ejecutar para la COP 16.
3.  Los recursos para la COP 16 en que se van a 

ejecutar en detalle. 
Firma el Senador Carlos Abraham Jiménez, 

Carlos Mario Farelo y otros”.
Están leídas las proposiciones.
Señora Presidente, doctora Angélica Lisbeth 

Lozano Correa:
Mil gracias, señor Secretario. Se somete a votación.
Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
¿Cómo votan los honorables Senadores? Aprueban 

las dos proposiciones. Presidenta.
Señora Presidente, doctora Angélica Lisbeth 

Lozano Correa:
Senador Paulino, tiene la palabra. 
Honorable Senador, doctor Paulino Riascos 

Riascos:
Gracias Presidenta. Señor Secretario, es solamente 

para retomar la proposición realizada para el tema de 
San Andrés, que mi compañero Kike hizo mención, 
la cual tiene un tiempo de radicación y yo con todo 
respeto pediría en el marco de la formalidad, si es 
necesario revivirla o está viva aún y que continúe 
su trámite para que podamos ir a escuchar y poderle 
dar algún tema de soluciones a las necesidades y 
preocupaciones del pueblo raizal y como lo dijo 
Kike, desde San Andrés para Colombia en temas del 
turismo y otras necesidades. 

Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Presidenta me permito aclararle al Senador, la 

proposición está vigente, si hay que adicionarle algo 
sí tiene que ser sometido, si continúa como está con la 
adición del Senador Cabrales, está vigente.

Señora Presidente, doctora Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

El Senador Fuelantala tiene la palabra y luego el 
Senador Cabrales.

Honorable Senador Richard Humberto 
Fuelantala Delgado:

Gracias, señora Presidente. El 10 de mayo 
se realizó una audiencia pública en Ubaté por la 
Comisión Cuarta. En esa audiencia pública se 
aprobó o se acordó con el Ministerio de Agricultura, 
Ministerio de Comercio, Ministerio de Salud y otras 
instituciones del Gobierno nacional, crear una Mesa 
Técnica Nacional para Seguimiento a la Política del 
Sector Lácteo. El 20 de junio, finalizando periodo 
legislativo se realizó la primera sesión de esa Mesa 
Técnica aquí en la Comisión Cuarta. Entonces mi 
solicitud, señora Presidente y Mesa Directiva, es 
que se cite nuevamente a los Ministerios a instalar 
la segunda Mesa Técnica que estaba programada 
para este viernes y que por cuestiones de empalme, 
el Ministerio ha dicho que no es posible. Entonces yo 
creo que debemos solicitar a través de la Secretaría 
y de las otras Comisiones, de las otras instituciones, 
reactivar esa Mesa Técnica porque la situación del 
sector lácteo es cada vez más grave. Gracias, señora 

Presidenta.
Señora Presidente, doctora Angélica Lisbeth 

Lozano Correa:
Claro que sí Senador, vamos a informarnos de qué 

otras Mesas técnicas están en curso para garantizar 
una metodología que usted lidere y que podamos 
tener ese seguimiento que merece el sector lechero. 
Senadora Avella que como es la A de Avella me dijo, 
usted llega tarde y presido yo.

Honorable Aída Yolanda Avella Esquivel:
Señora Presidenta, solamente para agradecer a 

todos los funcionarios de la Comisión Cuarta, son 
funcionarios muy buenos los que están en el primer 
piso y los que están aquí en el segundo, siempre fueron 
muy diligentes y muy prestos a laborar. Muchísimas 
gracias.

Señora Presidente, doctora Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

Mil gracias. Damos por terminada.
Señor Secretario, doctor Alfredo Rocha Rojas:
Sí, no hay más proposiciones señora Presidenta, 

disponga.
Señora Presidente, doctora Angélica Lisbeth 

Lozano Correa:
Bueno, no hay más proposiciones, nos invitan aquí 

a una fotografía y lo más importante a la ciudadanía, 
tendremos activos los canales de información. Vamos 
a hacer pedagogía sobre el presupuesto, que no 
nos asusten los números, así que pronto estaremos 
contando cómo acercaremos a la Comisión a la 
ciudadanía a través, por supuesto, de canales y 
transmisiones como esta. 

Siendo las 12:05 p. m., se dio por terminada la 
sesión en constancia firman:
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